

EL ECO DEL MISTI.

AREQUIPA, AGOSTO 18 DE 1880.

Empréstito.

El lunes último convocó el señor Prefecto del Departamento, al comercio nacional de esta plaza, con el fin de solicitar de su patriotismo un empréstito por la cantidad de 50,000 S. papel, para atender á las urgentes necesidades del momento, q' la actualidad demanda con forzosa imperiosa.

Dicho empréstito fué inmediatamente negociado, bajo la garantía personal del señor Prefecto.

Todo medio que se escojite por las vias conciliables para arbitrar fondos que concurren á atenuar en un tanto siquiera la penosa situación que nos tiene maniatados, merecerá siempre la aprobacion de todos los corazones patriotas, que no ansian otra cosa que buscarlos diversos caminos que conduzcan al de la defensa nacional, cuya honra se halla comprometida de muerte.

En tal concepto, pues, juzgamos acertada y conveniente á las circunstancias, la medida adoptada por la Prefectura; como así mismo digno de todo aplauso el desprendimiento y patriotismo con que el comercio aceptó, *ipso facto*, la solicitud prefectural; y la habria aceptado lo mismo, con igual generosidad, si ella hubiese señalado una suma mayor.

Se ha procedido con tal actividad en el asunto, que el mismo día lunes se principió, por una comision nombrada al efecto, á recaudar las cantidades asignadas á los comerciantes respectivamente, segun su posicion mercantil.

Cuando se trata de la defensa de la patria, y sobre todo, cuando se trata de defenderla de las garras del infame enemigo que tenemos en casa, cu o instinto es únicamente de matanza y esterminio de cuanto encuentra á su paso,—todo sacrificio que hagamos en los altares de aquella, será insuficiente, hasta que no la saquemos triunfante y pura de la lucha, para legarla así á las generaciones que nos sucedan.

C. E. ALLENDE.

CRÓNICA.

Correos.—Llamamos la atencion del lector hácia el aviso que publica el jefe de la estafeta de esta ciudad, respecto al movimiento de correos.

Agua.—En otro lugar verán los abonados una prevencion del inspector de aguas.

En ella se hace saber, que solo correrá agua en las pilas y piletas de 6 á 9 de la mañana, durante los días 18 y 19.

Lazareto.—Ayer por la tarde fueron trasladados á dicho establecimiento cuarenta enfermos de tífus.

Fichas.—La empresa del ferrocarril urbano entró ayer en la Tesorería municipal seis mil soles en fichas de 10 y 20 centavos, á solicitud de la Honorable.

Las espresadas fichas ván á ponerse en circulacion, á fin de remediar en parte las dificultades creadas por la falta de moneda sencilla.

Entendemos que esas fichas serán devueltas por la municipalidad cuando lo crea conveniente, abonando las que, al tiempo de la devolucion, pudiesen faltar.

Del Banco se han solicitado, con el mismo fin, los billetes de pequeño tipo que conserva en caja.

Que continúen los señores municipales trabajando por el bien público, que el pueblo premiará sus esfuerzos.

Obito.—Antenoche falleció D. Honorato Courtais, el jardinero francés bastante conocido en esta ciudad donde ha residido largos años.

Merced á su economia y perseverancia en el trabajo, alcanzó los medios para llevar una vida tranquila é independiente.

Ha muerto como un buen católico, dejando á la Beneficencia el fruto de sus ahorros y trabajo.

Dios habrá premiado en el cielo su caridad.

Hoy tuvieron lugar sus exéquias en el templo de San Juan de Dios, á las nueve.

Asistieron á ellas, la Sociedad de Beneficencia, la colonia francesa, los niños expósitos y muchas otras personas respetables de la sociedad.

Oficio fúnebre.—Con el mayor gusto damos lugar de preferencia en esta seccion al aviso que sigue:

El Viernes 10 del presente celebráronse honras fúnebres despues de horas en el templo de la Merced, por el alma de la que fué

Emilia Zaniga de Gonzalez.

(Q. D. D. G.)

Los hijos y demás deudos, ruegan á sus amigos se dignen asistir á ese acto religioso, favor al que quedarán agradecidos.

Regimiento "2 de Mayo."—Ayer por la mañana hizo ejercicio de fuego en Challapampa, el cuerpo arriba espr. sado.

Sin embargo de ser esta la primera vez, las pauterías fueron magníficas.

Despues del ejercicio, el patriota D. Santiago Murillo y su yerno D. Antonio Quezada, obsequiaron al Regimiento un apetitoso almuerzo.

A las doce regresó el cuerpo á su cuartel.

A las dos de la tarde, salió nuevamente con direccion á la plaza de Yanaguara, donde su estimable Coronel D. Agustin Moreno, agazajó á sus soldados y oficiales con un magnífico lunch, al uso del país se entiende.

Sabemos que D. Pedro Huanqui, vecino de Yanaguara, ha ofrecido al "2 de Mayo" otro lunch para el próximo domingo.

Nuestros aplausos y felicitaciones al distinguido Coronel Moreno y á las demas personas que impulsadas por el mas noble sentimiento, participan su pan con los defensores de la justicia.

Ojalá que la conducta de Murillo, Quezada y Huanqui, sirva de estímulo á los ciudadanos que disfrutan alguna comidadad.

Columna "Inmortales."—Hemos

visto fijada en las esquinas una hoja suelta suscrita por D. José M. Paredes.

En ella hace un llamamiento al patriotismo de los arequipeños, con el fin de q' se alistեն en la columna que de orden suprema, vá á formar con el nombre ya glorioso de "Inmortales."

Desceamos que dicha columna sea cuanto antes una realidad y que en la hora del combate, aventaje en heroismo á la del año 58.

M. A. MANSILLA.

AVISO.

Prevenimos á los señores suscritores de este periódico que tienen pendiente pagos de las mensualidades vencidas: que desde el 1.º de Setiembre no se remitirá el periódico á los que no hayan pagado sus cuentas, por ser condicion el que se pague adelantado, segun los avisos publicados en la economía de este periódico.

Sin perjuicio de retirar la suscripcion se cobrará lo que se nos deba: y si los cobradores no encuentran á los deudores, se les recordará este deber, del modo que se crea mas eficaz.

Arequipa, Agosto 12 de 1880.

El Administrador.

Al público.

Prevenimos á nuestros favorecedores para que no sean sorprendidos, que cuando deseen suscribirse á nuestro diario, se molesten en pasar á esta oficina, por ser el único punto donde con exactitud pueden ser atendidos.

El que se valga de los repartidores, bien para suscribirse ó para pagar el importe de la suscripcion, no será reconocida ni la suscripcion ni el pago, pues este lo exigimos por nuestros cobradores con los recibos talonarios que entregan al que paga.

Solo están autorizados los repartidores, para llevar el periódico á domicilio. Arequipa, Agosto 18 de 1880.

El administrador.

SECCION OFICIAL.

C. Alfonso Gonzalez y Orbegoso.
PREFECTO Y COMANDANTE GENERAL DEL DEPARTAMENTO etc.

Considerando:

Que á pesar de haberse diferido hasta el domingo 22 del presente la parada general del Ejército de Reserva, no se han inscrito en sus respectivas Divisiones, todos los ciudadanos obligados á ello por los supremos decretos de 27 de Junio y 15 de Julio último;

Que es urgente tomar las medidas necesarias para el estricto é inmediato cumplimiento de las citadas disposiciones;

Decreto:

Art. único. La policia procederá á aprender, sin distincion alguna de clase y á fin de que sean dados de alta en el ejército activo, á todos los ciudadanos que hasta el viernes 20 del actual no tengan sus boletos de inscripcion.

El señor Sub-prefecto del Cercado queda encargado de su cumplimiento. Comuníquese, publíquese y regístrese. Arequipa, á 18 de Agosto de 1880.

C. ALFONSO GONZALEZ Y ORBEGOSO.
M. Ladislao Cabrera y Valdéz
Secretario.

INTERIOR.

(De «La Patria»)

R. P.—Jefatura del detall de la plaza y baterías de Arica.

A bordo del "Limari".

Arica, Junio 9 de 1880.

Señor Secretario de Estado en el despacho de Guerra.

SS.

Despues del resultado desgraciado

de nuestras armas en el combate librado el 26 del mes pasado en los "Altos de Tacna", la plaza de Arica cuya custodia habia sido encomendada á la diminuta y mal armada fuerza de nacionales, que aparece del estado adjunto, quedó sometida á un estrecho asedio de mar y de tierra por fuerzas infinitamente superiores á las nuestras.

El valiente coronel Bolognesi, jefe de la plaza, no recibió ni al siguiente día del 26, ni nunca, propio ni comunicacion oficial alguna que, dando á conocer el estado en que habia quedado nuestro ejército y el punto á que se retiraba, le indicara la norma de conducta que debia seguir la plaza de Arica y las determinaciones ó planes que se proponia adoptar el director de la guerra ó nuestro general en jefe.

Solo se supo que Tacna habia sido tomada; y desde luego, se mandó imposibilitar el uso de la vía férrea, y se emprendió los trabajos de defensa, de lícito empleo en la guerra, que acrecentáran en algo el poder de las fuerzas defensoras.

Resuelta en junta de guerra la defensa de la plaza, en obediencia de una orden del general Montero dada con fecha 24, para el caso de un fracaso de nuestro ejército en Tacna, y determinando el plan de defensa, cada uno de los jefes y secciones de las fuerzas terrestres y marítimas, ocuparon su puesto, resueltos todos á un sacrificio seguro, pero de proficuos resultados, en la conviccion de que se seguia un plan bien meditado y de segura salvacion para el honor y los intereses de la patria.

Muchos propios se hizo al general Montero, sin obtener contestacion alguna. Estamos á oscuras, pero todos resueltos á la defensa hasta el último trance, para dar tiempo de operar á nuestros fuerzas del norte.

En esta situacion, aparece en la mañana del día 29 un escuadron de caballería enemiga, que practicó el reconocimiento de la quebrada de Chacalluta y retiró una hora despues.

El día 2 á las 6 a. m. aparecieron de nuevo tres escuadrones, y poco despues dos trenes, que conducian crecido número de fuerzas. Continúó desde ese día el tráfico activo de trenes y una serie de exploraciones de la caballería sobre las colinas y cerros de Chacalluta y Azapa, que dominan la plaza, hasta que el 5 apareció en la madrugada, poderosa artillería, estacionada en los puntos mas vecinos y dominantes.

A las 6 a. m. de ese día recibió el jefe de la plaza un parlamentario del general en jefe del ejército chileno, por el cual, manifestando una deferencia especial á la enérgica actitud de la plaza, espresaba su deseo de evitar la efusion del sangre, que creia estéril y de ningun resultado práctico para sus defensores, atendida la excesiva superioridad de las fuerzas marítimas y terrestres con que se hacia al asedio.

El general de la plaza, prévio acuerdo de una junta de los jefes de las fuerzas defensoras, cuya unánimo opinion fué consecuente á la determinacion adoptada en días anteriores, de hacer la defensa hasta el último trance, despidió al parlamentario señor don Juan de la Cruz Salvo, dándole por contestacion para su general: que, agradeciendo el acto de deferencia, la determinacion de las fuerzas defensoras de Arica, era quemar el último cartucho.

Un momento despues de retirado el señor Parlamentario, á las 9 a. m. la artillería Krup, situada en las colinas de Chacalluta y Azapa principió un nutrido fuego á bomba sobre nuestras baterías del norte y del este, el cual era contestado á los puntos á que podian alcanzar nuestros cañones. Duró este bombardeo, con un pequeño intervalo, hasta las 4 y media p. m. sin que los pocos tiros caidos en la poblacion, ni los recibidos en nuestras baterías hubieran ocasionado daños de considera-

cion. El día 6 á las 12 y 50 m. p. m. principió de nuevo el bombardeo de las baterías enemigas de tierra, al que se adunó poco tiempo despues el de mar por el "Loa", "Magallanes", "Covadonga" y el "Lord Cochran".

Un tiro de la batería "San José" acalló los fuegos de una batería de cuatro cañones, la mas baja de las que habia colocado el enemigo.

Las baterías "Santa Rosa", "Dos de Mayo", el "Morro" y el "Manco-Capac", que abandonó su fondeadero y salió al encuentro del "Cochran", contestaron los fuegos del mar.

Terminó el combate á las 4 y media, hora en que la batería de "San José" obligó á la retirada al regimiento "Lautaro", que se aproximó por la parte norte hasta el baradero del Waterfi.

El resultado de esta jornada no fué favorable; pues el "Cochran" recibió una bomba de á 70 del Morro que le produjo incendio y algunas bajas (27 hombres) y la "Covadonga" recibió dos balazos, sin que por nuestra parte hubieran averías de consideracion.

En este día todas las baterías y fuerzas así como el "Manco-Capac" cumplieron dignamente su deber, manifestando ánimo, entusiasmo y ardimiento merecedores de un grande aplauso.

A las 6 p. m. el ingeniero señor T. Elmore, que, en días anteriores habia sido hecho prisionero en Chacalluta, se presentó al jefe de la plaza con el carácter de parlamentario, para inquirir de él, si se hallaba dispuesto á entrar en arreglos, cobierto como se hallaba ya el honor nacional y el de las fuerzas defensoras con los dos días de combate habidos.

El jefe de la plaza, de acuerdo con la junta, se negó á reconocer al señor Elmore con el carácter de parlamentario y lo despidió, indicándole contestar: que solo estaba dispuesto á recibir parlamentarios en forma y con arreglo á las prescripciones militares del caso.

Ocupados estaban los puestos de defensa en la noche del 6 al 7 en la forma siguiente: 8a. division á la defensiva de las baterías del norte y la 7 á la de las baterías del este, distantes casi tres millas una de otra division.

La noche fué completamente oscura; y á las 5 y media de la mañana, cuando aún no habia luz para distinguir los objetos á un quílometro de distancia, un cañonazo de las baterías del este, que siguieron otros anunció, la proximidad del enemigo por ese flanco. Pocos momentos despues rompió el fuego de fusilería y se trabó reñido combate.

Media hora despues de trabado el combate, el jefe de la plaza, que veía aumentarse excesivamente las fuerzas que atacaban por el este, mientras que nuestras filas disminuian rápidamente por las bajas que ocasionaba el nutrido fuego enemigo, y que veía distantes todavía las fuerzas que emprendian ataque por el norte, dispuso viniere en auxilio la 8.ª division.

Llegaban á paso de trote á las faldas del Morro los batallones "Iquique" y Tarapacá que formaban la espresada division, cuando arrolladas nuestras fuerzas del Este por el excesivo número de los que atacan por ese lado, se replegaron ya sobre los parapetos de Cerro Gordo. A gran esfuerzo, jadeantes llegaron á la altura del Morro el teniente coronel don Ramon Zavala á la cabeza de medio batallon del "Tarapacá" y el teniente coronel don Roque Saenz Peña á la cabeza de medio batallon del "Iquique", rompiendo con bravura sus fuegos sobre el enemigo, que ya coronaba la altura de Cerro Gordo, y lo flanqueaba al mismo tiempo por los lados del Este y Oeste con otras fuerzas.

En esta situacion, se replegaron sobre los parapetos del Morro los medios batallones del "Iquique" y "Tara-

pacá" con los restos de la 7.ª división para hacer allí el postrer esfuerzo; mientras los medios batallones, que aún no habían tenido tiempo para llegar, fueron dispersados bajo el mortífero fuego de Cerro Gordo.

Palmo á palmo y con empeñoso afán fueron defendidas nuestras posiciones hasta el Morro, donde nos encerró y redujo á unos cuantos el dominante y nutrido fuego del enemigo de mas de una hora.

Eran las 8 y 59 minutos de la mañana cuando todo estaba perdido; muertos casi todos los jefes, prisioneros los únicos que quedaban, y arriada por mano del vencedor nuestra bandera. En tan supremo momento, volaron casi todos los polvorines y pudo inutilizarse algunos cañones del Morro, mientras que las baterías del Norte atacadas ya por el regimiento "Lantaro" y algunos escuadrones, á quienes habían tenido alejados, volaron también sus polvorines é inutilizaron todos sus cañones.

Perdida toda esperanza, Manco-Capac que, con las baterías del Norte había protegido nuestra izquierda, hizo proa al "Cochrane", y desengañado de no poder hacer su postrer tiro al enemigo, su comandante, con serenidad y acierto, le echó á pique para no dar ese nuevo elemento de poder á las fuerzas marítimas de Chile.

Han sucumbido en la lucha los coroneles don Francisco Bolognesi, don Juan Guillermo Moore, don Alfonso Ugarte, don José I. Uclán, don Justo Arias y Aragüez, don Mariano E. Bastamante; los tenientes coroneles don Ricardo O'Donovan, don Ramon Zavala, don Francisco Cornejo y don Benigno Cornejo; los sargentos mayores don Armando Blondel, don Felipe A. Zela y don Fermín Nacarino y muchos señores oficiales. Quedan heridos algunos, y prisioneros los demás, de todo lo cual se contrará U.S. adjunta una relacion detallada.

Atacaron por la parte del Este los regimientos de línea 3.º y 4.º, fuertes de mil doscientas plazas cada uno, y el batallón "Búines", sirviendo de reserva el "Bain"; y por el Norte el regimiento "Lantaro", toda la artillería y caballería, mas de siete mil hombres.

Numerosa es la mortandad por nuestra parte que se calcula en las dos terceras partes de las fuerzas defensoras. No es mucho ménos la del enemigo.

Adjuntos encontrará tambien U.S. los partes que han pasado algunos jefes de cuerpo y baterías, que elevo originales.

Es esta, señor secretario la relacion fiel y á grandes rasgos de los hechos ocurridos desde el 26 del pasado hasta el 7 del presente, en lo que se relacionan con la plaza de Arica; y de los cuales he creído de mí deber, por muerte del jefe de la plaza, dar á U.S. este parte, para que llegue á conocimiento de S. E. el Jefe Supremo de la República.

Al hacerlo, omito apreciaciones y recomendaciones, dejando al país y al Supremo Gobierno la calificación de los hechos, cuyos detalles daré en circunstancias mas propicias.

Quieran Dios y la Patria aceptar el sacrificio de tantas víctimas, de tantos patriotas de corazón, como un holocausto ofrecido en aras del honor nacional para la salvacion del país; y pinguiera á la Divina Providencia, por tanta sangre generosa vertida, que nuestro gobierno sea siempre bien inspirado y retemplado el valor, la fé y el entusiasmo en nuestro pueblo, que, una vez por todas, debe mostrarse unido y viril hasta ver realizados sus nobles propósitos.

(Firmado).—Manuel C. de la Torre.
ACTA.

Los jefes suscritos, que combatieron en el Morro y los únicos sobrevivientes á la hecatombe de que fué teatro ese fierte el siete de Junio último, hemos leido con profunda indignacion una correspondencia al «Mercurio» de Valparaíso, una carta firmada por P. Estrasa y algunos artículos publicados extraordinariamente por la prensa de Chile, en que se atribuyéndose al teniente coronel don Roque Saenz Peña actos

de vergonzosa debilidad en el hecho de armas de Arica, se pretende infamar la conducta y buen nombre de este jefe por medio de imputaciones calumniosas.

Testigos presenciales del comportamiento del señor comandante Saenz Peña en el combate de Arica, no podemos resignarnos á callar y á pasar en silencio tan calumniosas imputaciones, por mas que nuestra condicion de prisioneros nos tenga privados del uso de la prensa; y, considerando deber nuestro desmentirlas, restablecer la verdad y hacer justicia, dando al expresado jefe el honroso puesto que le corresponde por su actitud en aquel combate, nos hemos reunido de un modo espontáneo para declarar solemnemente bajo nuestra palabra de honor, como efectivamente declaramos.

1.º Que son falsas y calumniosas las desdorosas imputaciones que se hacen al teniente coronel don Roque Saenz Peña en cuanto á su actitud y comportamiento militar en la toma del Morro de Arica.

2.º Que la carta firmada por P. Estrasa es apócrifa, porque ningun Estrasa existe entre los prisioneros peruanos ó bolivianos que hay en Chile, y porque en su estilo, en que se dá cabida á términos familiares cuyo uso y significacion son desconocidos en el Perú y Bolivia, se revela bien claramente la mano que la forjó y el innoble fin que se propone tan raquítica como calumniosa invencion; y

3.º Que el teniente coronel don Roque Saenz Peña, cumpliendo con los deberes del soldado valeroso y de honor, se ha esforzado siempre por infundir á los oficiales y soldados del batallón que comandaba ya con su elocuente palabra, ya con su estimulador ejemplo, ánimo, decision y valor para la resistencia de Arica: que en los Consejos de guerra, su opinion dada con enérgica resolucion y grande entereza, fué siempre por la resistencia de la plaza á toda costa, juzgando necesario el sacrificio de todos sus defensores en aras del honor nacional; y que en cumplimiento de las órdenes de su Comandante General, el valiente y patriota coronel don Alfonso Ugarte, vino con su batallón desde las baterías de San José en que se hallaba de avanzada, y á paso de trote, atravesó mas de tres millas hasta escalar y reforzar el Morro, bajo el mortífero y nutrido fuego del enemigo, con sus tres primeras compañías, á cuya cabeza combatió con bravura y temerario arrojo hasta el último trance, no obstante de hallarse herido desde que escaló el Morro hasta perder casi todos sus soldados, hizo cayendo entónces prisionero, no porque él se entregara como tal, sino porque impidió que se le matase el capitán del Regimiento 4.º de línea don Ricardo Silva Arriagada que, interponiéndose entre los que, resueltos á morir habíamos quedado al pié de nuestra bandera y sus propios soldados, cesar el fuego para estorbar se nos diese la muerte que, con el teniente coronel Saenz Peña creíamos segura y resueltamente esperábamos.

Esta es la expresion sincera de la verdad y á fin de que la solemne declaracion que de ella hacemos tenga la suficiente publicidad, acordamos consignarla en una acta por triplicado para su remision á las prensas del Perú, Bolivia y la República Argentina. San Bernardo (Chile) á siete de Julio de mil ochocientos ochenta.

Manuel C. de la Torre, jefe del Detall de la plaza y baterías de Arica—Mannuel F. Chocano, 2.º jefe del batallón «Artesanos de Tacna»—Mannuel I. Espinoza, 2.º jefe de la Bateria del Morro.

Primer ejército del sur.
PLAZA DE ARICA.
Estado que manifiesta la fuerza disponible, de la expresada el dia 5 de Junio de 1880.

Table with columns: Jefatura de la Plaza, Comandancia general de la 7.ª Division, etc. and rows listing various military units and their personnel counts.

Por esta seccion.
VICENTE GIMENEZ.

EXTERIOR.

El sueño del exterminio.

(De «El Hispano Americano.»)
La prensa de Chile es un espejo en que se ven las negras intenciones de aquel pueblo. Sobre ella se reflejan y pasan, en horrible procesion, las visiones de juego, de saugre, de exterminio implacable con que sueña una sociedad que quiere ser mirada como dechado de honradez republicana.
Inbriada por la codicia y el orgullo, en su mayor desenfreno, entra en guerra nefanda para engrandecerse con riquezas ganadas en los azares del crimen.
La conquista es el robo, es el saqueo, es el asesinato de un pueblo ejercido por el egoismo de otro que llama derecho al éxito de sus armas; y Chile quiere ser conquistador, y tener amigos, y alcanzar aplausos con un triste remedo de las hazañas que han manchado la vida de las naciones salteadoras.
No busca por la fuerza justicia y reparacion, sin menoscabo de lo ajeno y sin desprecio de la humanidad.
Quiere riqueza y poderio á toda costa, y hace del sacrificio de tres pueblos el precio de sus aspiraciones reprobadas.
Nada le importa que haya una víctima por cada palmo de las salitreras donde busca una prosperidad envuelta en saugre.
La conciencia moral que aconseja mantenerse en los límites de lo justo, y rechaza el delito como satisfaccion del honor; está muda, está sorda, está ciega en ese país donde solo se habla de aniquilar al adversario; donde solo se oyen gritos que serian muy gratos á las bordas de Alarico y Tamerlan; donde solo se ven arranques de un patriotismo feroz que cree glorificarse devorando á sus contrarios sobre campos desolados!
Eso decreta la política, ejecutan las armas y canta la prensa de la República modelo, empeñada en celebrar su heroismo en fiesta de chacales.
Eso es lo que está haciendo el pueblo laborioso que ya no quiere trabajar en sus ingratos hogares, y sale á buscar fortuna en duelo á muerte con sus hermanos.
La prensa chilena deja de ser un elemento racional, un majisterio de moralidad, un correctivo de pasiones desbordadas; y se convierte en incendio de las almas que deliran, creyendo levantar á su patria por el pillaje y darle gloria sobre escombros.
Ningun periódico importante ha reprobado en Chile la declaracion y los propósitos de la guerra que se hace á Bolivia y al Perú, para despojarlas de sus riquezas naturales, sin excusar ningun procedimiento.
Los que se llaman órganos de las doctrinas liberales, piden que la nave

de coraza, el rifle y el cañon tracen el itinerario y fijen la meta del ejército que se mueve con la ambicion de borrar dos pueblos del mapa sud-americano.

Para los hombres que dirijen el sentimiento nacional en la prensa de Chile, el amor á la patria es incompatible con la justicia y los fueros de la humanidad.

Cuando ellos sustentan los principios universales en que descansan las instituciones libres, no reconocen sin duda su valor absoluto, y quieren darles un sentido exclusivamente chileno, como lo prueba el desconocimiento que hacen de ellos cuando median entre los intereses de aquel país y los derechos de otro que se resiste al despojo.

El degüello, la tala, el incendio, todos los crímenes sin nombre, son medios muy naturales y muy buenos en la guerra, para todos esos escritores que la juzgan conveniente al engrandecimiento de su patria.

En esta no hay injusticias ni demencias en concepto de los chilenos. Todo lo que se realice en su nombre contra las naciones rivales, será siempre bueno para ellos, que quieren hacerla grande con matanzas y opulenta con expoliaciones.

Las doctrinas mas detestables y condenadas por la razon, sirven hoyde argumento á los que quieren resuscitar en América ideas muertas, invocando el ejemplo de todas las iniquidades que han pasado, para buscar en ellas la justificacion de los atentados que defienden al presente.

Los pueblos americanos están siendo provocados y escarnecidos por una prensa orgullosa, que en Valparaíso y Santiago se levanta como la cátedra de un pensamiento que reacciona contra las mejores conquistas de la libertad.

Allí se dice en todos los tonos que la violencia, la usurpacion y el exterminio son derechos incontestables del vencedor.

Allí se dice que lo contrario á tan infame propaganda, es el fruto de un sentimentalismo insensato, la estéril fé de un espíritu romántico que nada vale en presencia de los hechos, en el último quinto del siglo XIX.

Numerosos testimonios pudíamos presentar todos los dias en confirmacion de lo que vamos diciendo; pero por ahora nos basta considerar lo que afirma el redactor de «Los Tiempos», don Justo Artenga Alemparte, en el escrito que reproducimos antier, y vamos á tomar en cuenta seria como enseñanza de moral chilena.
(Continuará.)

AVISOS.

Atencion! atencion!
En la calle de santa Catalina n.º, 23 esquina á la de San José se há abierto una

Fotografia
la que está montada al estilo europeo.
Se garantizan los trabajos por su perfeccion y se hacen conforme á los últimos adelantos fotográficos.
Precios baratísimos. Puntualidad en la entrega y se hacen retratos á domicilio.
v. 20 alt. p. 1

La Ultima Verdad.
El muy surtido y acreditado establecimiento de CAJAS MORTUORIAS redució sus precios, teniendo á disposicion de los compradores féretros de 1.ª y 2.ª clase.
Mercaderes 2.ª cuadra
RAMON GAGCIA.
Hasta fin de año.
Por la seccion avisos.—VICENTE GIMENEZ.
IMPRENTA DE «EL ECO DEL MISTI». POR E. SESÓSTRIS HIDALGO.

Section containing various notices and advertisements: 'Se han perdido' (Lost items), 'Prefectura del Departamento' (Government notices), 'Inspeccion de aguas de la H. Municipalidad' (Water inspection notice), 'Interesante' (Interesting notices), 'Café de Carabaya', 'Cigarros del pais', 'En venta portal de San Augustin N. 21.', 'Cigarrería del "Universo."', 'Se vende' (For sale), 'AVISO' (Notice), 'La persona' (Person notice).